

DOI: <https://doi.org/10.22201/fesi.23958979e.2022.11.22.1.84206>



# CARTA AL EDITOR



Por Juan Pineda

## CUIDARTE A DIEZ AÑOS DE SU NACIMIENTO

Es un placer dirigirme a los lectores que han abrevado en las páginas de CuidArte y a los autores que, con sus artículos, han enriquecido la ciencia de Enfermería. Han pasado ya diez años de la creación de la revista y han sido innumerables los materiales de lectura, análisis y reflexión, así como el despertar de conciencias que se han generado a partir del primer número (febrero de 2012), y a la fecha, van veintidós números publicados semestralmente y de manera ininterrumpida.

Recuerdo que siempre tuve entre mis metas, participar en la creación de una revista científica de Enfermería para nuestra carrera en la FESI, en ese tiempo, podíamos contar -con los dedos de una mano- el número de revistas mexicanas publicadas. La idea partía de la necesidad de profesores y estudiantes, de contar con un espacio propio para publicar el producto de sus investigaciones, la innovación de intervenciones en la práctica clínica, los resultados en el uso de simuladores, de las experiencias de aprendizaje en campos clínicos, de la interacción entre estudiantes, profesores y personal de salud; así como también, de la comunicación que se da entre enfermeros y enfermeras con los pacientes en los distintos servicios de las instituciones de salud.

El propósito se logró y ahora, satisface no solo las necesidades propias de la Facultad, sino que llega a otras instituciones, latitudes, lectores y grupos de investigadores.

Fue en el 2011, cuando estando como jefe de carrera y la Dra. Ofelia Contreras como coordinadora de un departamento relacionado con la educación abierta y a distancia, que platicamos sobre el tema, ella vio la factibilidad, y de inmediato pusimos manos a la obra. Recién habíamos vivido la primera acreditación del programa académico de licenciatura en Enfermería por el Consejo Mexicano para la Acreditación de Enfermería (COMACE), además, estábamos a punto de concluir la administración del Dr. Sergio Cházaro como director de la Facultad y, por lo tanto, en breve, llegaría también la entrega de la jefatura de carrera. Así que, la creación de la revista, cerró con broche de oro, la página de una parte trascendente de la historia de nuestra carrera en la FESI.

A la Dra. Contreras le presenté el boceto que contenía nombre, estructura y contenido de la revista (tipo de artículos, periodicidad, secciones e integrantes del comité y consejo editorial), ella pidió el apoyo del Ing. Jorge Viquez Rodríguez quien formaba parte, en ese momento, de su equipo de trabajo. Así que, éste último se hizo cargo del diseño editorial y en febrero de 2012 vio la luz el primer número de la revista CuidArte, el arte del cuidado.

Hoy como hace diez años, reitero mi agradecimiento a la Dra. Contreras y al Ing. Viquez por su entusiasta participación en el diseño y puesta en marcha de la revista, así como a la Dra. Dulce María Guillén quien ha estado al frente como editora responsable durante todo este tiempo, apoyada por sus estudiantes de pregrado y posgrado -su semillero, como ella lo denomina -; asimismo al comité revisor, a los autores y lectores, y al trabajo colaborativo de quienes han permitido visibilizar la productividad de la academia de la FESI y llegar hasta distintas instituciones, países y grupos de investigación.

Desde la creación de la revista hasta nuestros días, se han suscitado innumerables acontecimientos en el mundo (entre ellos, desastres naturales y la pandemia por COVID-19), en la universidad y dentro y fuera de la Facultad, en ésta última, ha habido cambios de administración, nuevos planes de estudio, nuevos proyectos y en particular para la Enfermería universitaria: la aprobación del programa de doctorado en Enfermería de la UNAM, por lo que seguramente sus futuros estudiantes, junto con los de maestría, tendrán un espacio digno para publicar los productos de su actividad científica.

Versa el refrán, que “nada llega ni antes ni después, solo en el preciso momento” y me parece que CuidArte llegó así, en el momento justo, cuando se gestaba la actualización del plan de estudios para cambiar el contenido y la denominación de los programas de Metodología de la investigación e Investigación en enfermería por Métodos cuantitativos

de investigación y Métodos cualitativos de investigación respectivamente, para trabajar teniendo en el centro, los dos principales paradigmas de la investigación: positivista y naturalista y cuando en el contexto nacional solo circulaban pocas revistas, entre ellas: Enfermería del IMSS, Enfermería Universitaria y Enfermería del Instituto Nacional de Cardiología, pues Desarrollo Científico de Enfermería, había dejado de latir.

La investigación, hoy más que nunca, se ha posicionado como uno de los cuatro pilares del quehacer disciplinar y representa uno fundamental para el desarrollo de la profesión, ya que es de ella su cimiento, su peldaño para ascender a la cima, responsable de la generación de conocimiento propio, para retroalimentar el quehacer de la gerencia en enfermería, de la docencia y de la práctica clínica, independientemente del ámbito laboral en el que se ejerza y de la naturaleza de su financiamiento -institución pública-privada-ejercicio libre de la profesión-.

Vale la pena destacar que, si hay una profesión que ha avanzado tanto en los últimos años en México, ha sido Enfermería, pues ha pasado de una predominante formación profesional técnica, a licenciatura, de postécnica a especialidad, hasta llegar a la maestría y al doctorado. Los egresados de licenciatura y aspirantes a posgrado, pueden ahora estudiar en su propia disciplina o en la interdisciplina -según su elección- como no sucedía antes, cuando la maestría y el doctorado, correspondían a otras áreas afines y no a Enfermería. Podemos actualmente ser testigos de acontecimientos tan importantes, como: la incorporación de enfermeros y enfermeras al Sistema Nacional de Investigadores (SNI-CONACyT), participación en el concurso para la premiación en la categoría de Investigación en el Día Internacional de Enfermería que celebra la Secretaría de Salud; además de la inclusión, concurso y nominación de enfermeras para ocupar cargos de alta jerarquía y gran responsabilidad, como la secretaría estatal de salud, la dirección de instituciones sanitario-asistenciales, de áreas de investigación en enfermería en instituciones de primero, segundo o tercer nivel de atención y espacios de práctica avanzada.

Sin embargo, a pesar de los grandes avances que ha tenido CuidArte, la revista se enfrenta ahora a nuevos retos en una sociedad donde se genera cada vez más, una gran producción científica disciplinar, a nivel nacional e internacional en un sinnúmero de revistas de alto, mediano y bajo impacto. Dentro de estos desafíos, se encuentra también, promover la publicación de nuevas temáticas y problemas actuales como la participación de enfermería en los problemas de salud global -el caso de la pandemia SARS-CoV-2-, de problemas reemergentes en un mundo globalizado, cómo hacer frente a la escasez mundial de enfermeras y enfermeros donde los mismos organismos internacionales convocan, invitan y

promueven a los sectores sociales, públicos y privados, a invertir en Enfermería para evitar la migración de nuestros colegas a países desarrollados, de ofrecer más y mejores oportunidades laborales (OPS, 2022), pues es Enfermería, quien porta la bandera para lograr el sueño de la cobertura universal de servicios de salud a nivel mundial a través de la estrategia de Atención Primaria de Salud, trabajando en equipos interprofesionales donde el respeto por los roles y responsabilidades de cada integrante, es indispensable; asimismo, en el área de formación, es urgente disminuir la deserción y el rezago del talento humano. En suma, es necesario que cuidemos a nuestras enfermeras (os) para que ellas y ellos cuiden de nuestra salud.

Corresponde también a la revista CuidArte en tiempos venideros, promover la investigación, la publicación con altos estándares de calidad, la búsqueda de nuevas metodologías para investigar, de innovadores enfoques y paradigmas de práctica clínica y la promoción de la lectura de artículos que fortalezcan la asiduidad para el consumo de investigación en estudiantes y personal de servicio; en tanto que, a profesores, investigadores, contratantes y gestores de servicios de salud, corresponderá luchar por llevar a cabo la transferencia del conocimiento que se genera en la investigación; para verse reflejado en los lugares donde existan áreas de oportunidad para el mejoramiento de los servicios y de la práctica educativa, además de obtener con esto, un mayor impacto del conocimiento científico de la disciplina.

Reitero mi reconocimiento a todos los actores que han intervenido en la construcción de esta gran revista, además de exhortarles, a que sigan contribuyendo de manera sostenida en un momento crucial donde la investigación requiere de impacto particularmente en el cuidado, esencia del quehacer profesional de enfermería.

Concluyo señalando, que este es un momento particular por el festejo de nuestra revista y en el cual, la pluma de los investigadores se encuentra con la tinta de los escritores literarios de Enfermería, donde los primeros generan respuestas a preguntas, los segundos, plasman sus experiencias y su historia profesional, así, ambos construyen y llenan de significado sus palabras, emociones y sentimientos sobre la más bella profesión: Enfermería.



Dr. Juan Pineda Olvera

Profesor Titular C, Tiempo Completo, Carrera de Enfermería  
Facultad de Estudios Superiores Iztacala  
Universidad Nacional Autónoma de México, México